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獎出權威
美國是一個有很
多獎項的國家，由

於其超級大國地位，加上擅長市場推廣
和公關包裝，令各種獎項不但在其國內
具有權威性，而且透過媒介向全球輸
出，令得獎者成為意見領袖，言行引領
全球，並鞏固美國的文化霸權地位。其
中有兩個獎項很有代表性，一個是奧斯
卡金像獎（The Oscars），另一個則是
普立茲獎（Pulitzer Prize）。
奧斯卡獎在九十年前首次頒獎時，是
為了表彰過去一年美國優秀電影及其創
作人，起着鼓勵創意和推動發展之作
用，但隨着其頒獎禮經電視轉播全球，
加上有不少參與製作或演出的外國電影
人也有機會獲獎，後來更設立最佳外語
片獎，令獎項的全球性和影響力大大提
高。
當然，在演藝界方面，還有金球獎，以
及電視界的艾美獎（Emmy Award）、劇
場界的東尼獎（Tony Award）和音樂界
的格林美獎（Grammy Award）。這些獎
也都是以奧斯卡金像獎為榜樣而創建
的。
普立茲獎也稱為普立茲新聞獎，其
歷史比奧斯卡更悠久，在上世紀七八十
年代已成為美國新聞界的一項最高榮譽
獎，除了十四項新聞類獎項外，另有七

項創作類獎，包括小說、劇本和音樂創
作等。隨着其評選制度不斷完善，令以
美國為主的普立茲獎也被視為全球性獎
項。
如果說演藝類獎項及其表彰的創

作，給人們呈現的是想像的世界，並透
過時空交錯，令公義最終得到彰顯，達
至撫慰民心，予人希望，並激勵人們勇
於夢想和不斷創新。那麼，普立茲獎針
對的新聞界所揭示的卻往往是血淋淋的
現實：社會不公不義，而且這些不公義
現象在一段不短的時間內都得不到解
決，以便警醒社會，卻也令人沮喪，甚
至產生今不如昔之嘆。
兩種獎項，兩個行業，一虛一實，
互相牽制，也互為補充，前者的即時性
和後者的反思性，令社會輿情達至平
衡，亦構成美國的輿論陣地和軟實力，
再透過其強而有力的傳播，輸出其價值
觀和塑造其權威性，潛移默化，希望影
響乃至主宰其他地方的意識形態，包括
香港。
以致香港有些人，凡事先去乞求美
國，遇事就想到「美國如何如何」，不
但喪失民族自尊，也等於放棄主動權，
將本來可以內部解決問題的機會拱手讓
人，令問題複雜化。畢竟，歷史、文化背
景完全不同，「美國經驗」無法移植。

作為一個體育電視
傳媒人，最希望的當

然是能夠參與大型體育項目，例如奧
運、世界盃、亞運會等等的報道；而每
一次大型運動會，我都有幸去到當地進
行拍攝、採訪，再作轉播傳回香港。
到目前為止，香港只舉行過一次綜
合運動會：2009年東亞運動會。東亞
運動會是在眾多大型運動會中算是比較
小型的一種，只有9個國家及地區參
加，當中包括22個項目，2,377名運動
員，去爭奪262面金牌。運動會雖然規
模比較細，但總算為香港舉辦過一次的
綜合運動會，這次運動會的製作對作為
體育電視製作人而言也是一個很大的考
驗：因為香港電視台過往不大重視體育
節目製作，體育節目都是以轉播為主，
雖然當時香港有 5個電視台，包括
TVB、ATV、香港電台、有線電視以
及now TV，除此以外還邀請了廣東電
視台作協助的角色，但器材方面仍然是
不足以應付在香港史無前例的大型體育
盛事；在直播方面最多只能同時做5個
項目，而其他比賽項目則只能作單機拍
攝錄影，再慢慢安排重播。
除器材方面的因素外，還有部分電
視工作人員之前從未接觸體育電視製
作，即使有，亦一年只得一兩次，從經
驗來看，要達至合格的製作幾乎是「不
可能的任務」，因為體育製作有他一套
的體育製作文化，每一次比賽都是即
場，沒有綵排，亦不可以重來，雖然曾
經有些電視台的高層說過，指：「製作
體育節目很簡單，只是幾架攝影機放在
一起，導演走上轉播車，控制台也只是
幾粒攝影機按鈕，隨便按按，我真的不
明白有什麼困難？」如這是從一個對體
育電視製作不認識的人的口中講出來，
還是可理解的，只是有點不太懂得尊重
他人的專業，如此看來，也難怪香港體
育電視製作水準會停濟不前。
在TVB工作，多年來也是協助公司

轉播大型體育運動會……而2010年亞
運會在廣州舉行，因為公司沒有這屆亞
運會的版權，所以不用轉播亞運；適逢
其會，我便向公司申請了三個星期的假
期，到廣州去實地參與一下亞運會大會
的電視製作工作，藉此機會，也增加了
自己對大型綜合運動會的製作經驗。
2010年亞運會的電視製作模式跟2008
年北京奧運會製作模式一樣，因有部分
電視製作人員是曾經參與北京奧運製作
的，他們把奧運的製作經驗帶進這次廣
州亞運會，經過兩次世界大型體育盛事
的製作，我們從中得到了很多體育電視
製作新經驗。當時我負責的是Picture
Quality Control（電視畫面監控），經
此一役我亦可以了解每一個項目電視製
作人作出的意念、畫面的組合、畫面時
間的取捨等等，使我得到了一個難得的
經驗。
落筆之際的早兩天，在奧運會製作

公司（Olympic Broadcasting Service）
的朋友聯絡我，希望我能介紹一些年輕
體育電視製作人給他，協助參與2020
年東京奧運製作工作，成為OBS團
隊，對我而言我很高興收到這個「請
求」，而我亦樂於為有熱誠有盼望的
舊同事們能有機會踏進國際舞台。祝
福這些舊同事，能以眾多的經驗裝備
好自己後，晉身國際體育電視製作人
行列。

香港這座城市好像進入
了無政府狀態，從六月吵

鬧打架到了七月，一晃眼已進入了八
月，從白天吵到了黑夜，再從黑夜打到
了白天，對於一個國際金融城市來說，
簡直是個笑話！對於一個香港市民來
說，簡直是痛心疾首！
如今社會普遍呈現，是非對錯混淆不

清，價值觀念徹底顛覆，我落淚我氣憤，
甚至我奮筆疾書也無濟於事，對於《逃犯
條例》修訂風波我一籌莫展，不能天天困
坐愁城，所以，只好去旅行，選擇眼不見
為淨，讓日子自然隨風流逝吧！
高鐵果然方便舒適快捷，看着車窗外

的風景，沿着鐵路看國土，一轉眼就到
了福州，在福州轉車，可真是千鈞一髮
有驚冇險，這個教訓讓我知道，雖然路
在嘴邊，但也要多問幾個人，以防有些
不負責任的人隨便教你！日後自己無法
肯定的事，別輕易教人，教錯了人對自
己沒有影響，對別人可影響大了！
終於到了武夷山，有位吳先生來接我

們，真是「在家靠父母出外靠朋友」，
有位當地人做嚮導，真是省了不少力
氣。雖然正逢武夷山大水，對於我們的
到來並無影響，除了遊山玩水，我們天
天吃山腳下活蹦亂跳的土雞，品嚐新鮮
的蓮蓬剛剝開的蓮子，田野上剛剛摘下
的竹筍和蔬菜，還有安陽溪的黃鱔魚

蝦，喝酒品茶吹牛……哪怕天空飄着
雨，減不了我們一顆如火焰般的興致。
來到武夷山，雖然正逢雨季，但這以

後的三天天清氣朗，四處碧蘿如煙，纖
塵不染，果然是名不虛傳的名山。地靈
人傑，這裡誕生了南宋理學家朱熹以及
我的至愛，北宋一代詞家柳永。
對於祖國的認識，我素來僅從中國歷

史地理上得來的知識；這一次跟着朋友
穿州過省，真是最貼地氣，原來福建武
夷山和安徽黃山這麼近，坐着火車一個
半小時就到了，甚至還經過了江西省，
天啊！這是我夢裡的神州啊！父親！父
親！你聽到了嗎？我替你回到了大陸。
這是你朝思暮想心心念念的老家啊！
一代人有一代人生活的軌跡，我總覺

得，他們那一代人失去的，既然已經無
法補償，我們這一代人就應該活得好好
的，活出精彩豐盛，然後為他們的時代
做個記錄，要讓子孫記得那裡不可遺忘
的故事。

跟着感覺去旅行
周二聚會臨時取消，皆因有反對派在

港鐵搞「不合作運動」，多處港鐵線受
阻，巴士又有事故，住元朗的朋友找不到交通出市區。
周日黑衣人在中環進行沒經警方批准的集會，忽然

往銅鑼灣，說是「光復銅鑼灣」。本來假日的銅鑼
灣，上午還是一片悠閒，小孩子上興趣班、一家大小
飲茶、在百貨公司購物、長者去了按摩……忽然黑麻
麻人潮殺到，佔據來回行車線，市民都嚇呆了，大家
都搵路走。
當天在家看電視的我們，馬上通知正在銅鑼灣上興

趣班的孩子，「銅鑼灣告急，快走！」當時正在銅鑼
灣天橋上開車的兒子看到情況，一秒間決定轉換行車
線搵路走，真是驚險。住在大埔的朋友，假日讓孩子
去了書展，因為情況突變，急召孩子返家，因為人多
吵雜，一時間電話沒接上，很是焦慮。
當日還有朋友正在鵝頸橋附近做按摩推拿，享受中

不知人間何世，家人無法聯絡上，唯有短訊告知交通
被塞。我們笑說，不如臨時加鐘，按摩按到「光復結
束」為止，或者順便拜師學藝。亂局令市民感無奈，
只能苦中作樂。
本來是打算假日當天到銅鑼灣的百貨公司取回已訂

貨品，但看到情況只能翌日再去。店員說，當天下午
接到消息，如臨大敵，百貨公司臨時清場，膠紙封櫥
窗，提早下午五時關門。
隨時佔據道路，隨時阻礙列車，還把責任推落政

府。本來這種無法無天，嚴重影響民生的行為，是應
該受到指責的，但竟有傳媒聲聲「理解」，理解什
麼？違法就是違法，暴力就是暴力，「理解」違法，
美化暴力，傳媒的責任哪裡去了？

銅鑼灣日與夜

今日年輕人就算
對社會有什麼不

滿，他們在成長過程中，普遍說來，總
比他們父母那一代年輕時生活好過得
多，他們上世紀六、七十年代出生的父
母，在「獅子山下」大環境中度過的童
年，幾乎無不捱過艱苦的日子；碰上家
庭中兄弟姐妹眾多，身為十歲、八歲的
長兄長姐，當父母朝九晚五到外邊工作
時，就要照顧襁褓中的弟妹了，其中父
母兄姐外出工作，放學後為家人準備燒
飯做菜的小弟小妹也不少。
正因為這樣，勞動家庭中成長的父
母，大多有個心願，希望把書讀好，出
來社會之後勤奮做事，打好經濟基礎後
結婚生子，等自己的下一代舒舒服服過
日子。
同時這類基層出身的父母，事業有
成，依照計劃完成心願之後，鑑於兄弟
眾多家庭的辛酸經歷，特別感到需要給
兒女一個物質豐裕和溫馨的家庭，首先
便注重節育，全心全力培育教養好家中
的王子公主便已心滿意足。
所以說，八零後、九零後出生的獨
子獨女，大多是不知人間疾苦的天之驕
子；而他們那一輩父母，就算受過不同
教育程度，都吸收過一定常識，明白尊
重下一代的想法，知道兩代溝通的重

要，很少像過去傳統家庭的父母，擺出
「家長式」的臉孔，萬事以親子為重。
就像以下那雙父母：
日前出門晨運，港鐵內遇見多年不

見的表兄夫婦，寒暄幾句後，順便問他
們那麼早晨去哪裡？表嫂說趕到「動漫
電玩節」排隊買遊戲機，我笑說他倆童
心未泯，隨後想到也許給孩子們買禮物
吧，順便說了一句：「原來你們已有小
孫子啦！」表嫂打個哈哈說：「阿仔還
未結婚呀，哪裡來小孫子？阿仔從小到
大都喜歡打機，他在公司上班，沒有
空，才叫我們代他去會場買那個什麼什
麼遊戲機！」說時表兄像辦喜事般堆着
笑臉從手提包裡掏出寫上遊戲機牌子和
型號的紙條給我看。你說，那個年近三
十歲的寶貝阿仔，有那麼可愛的父母多
幸福！

那一代和這一代

前些日子去參加香港書
展，順路到多年不見的堂

妹屯門的家裡住了兩天。
堂妹的家在屯門海邊，門前毫無遮攔，站到

客廳的大露台上一眼望過去便是碧藍的海面，
除了偶爾經過的車聲，入耳只有海濤陣陣以及
清脆的鳥鳴，屋內亦比我見過的一些普通的香
港人的住宅要寬敞得多。堂妹卻告訴我說因為
孩子馬上要到中環去讀中學了，準備換一套中
環的小房子。提到學校周邊房子的面積和價
位，堂妹頓時愁眉不展起來，最後還是嘆着氣
說為了孩子，怎麼也得買「學區房」。
在香港的堂妹如此，內地的朋友們就更不

例外了。
周末的閨蜜聚會，聊起房子的問題。一位

閨蜜剛結婚不久，新房才裝修完，本來打算
先享受幾年二人世界，卻在無意中懷孕了。
這一來，家裡人一下子就慌忙地把學區房的
事情提上議程了，肚子裡的寶寶還是顆看得
見摸不着的小豆豆，她和丈夫、公婆已經在
急急忙忙地計劃換房子給寶寶讀幼兒園、讀
小學，甚至讀中學的事情了。另一位閨蜜對

此見怪不怪，表示十分理解。她做了多年的
海外房產投資顧問，見識了大批在不同的國
家買房都要考慮學區問題的同胞，她說有華
人處必有學區房，美國、澳洲皆如此，她自
己的公司亦是因為能為顧客選擇最佳學區房
而在業內頗為有名。
不由得想起《孟母三遷》的故事。孟母第

一次搬家，是因為住在墓地旁邊，孟子和孩
子們玩殯葬的遊戲；第二次搬家，是因為住
在集市旁邊，孟子和孩子們學商人做生意；
第三次搬到學校旁邊，便再也不搬了，因為
孟子終於變得開始喜歡讀書了。
如今為了孩子的前程拚命要買、要換學區房

的家長們大抵都是以孟母為榜樣的，以為住進
了好的學區房，讓孩子進了好的學校，孩子就
會變成「學霸」，將來就會前程似錦，他們的
籌謀就萬無一失了。殊不知環境對一個人的影
響雖然大，但孟子的出息卻在於他「喜歡讀
書」，孟母亦不是把家往學校旁邊一搬，便對
孟子放任不管了，而是依然日日陪伴在其左
右，鼓勵孟子讀書。如今買了學區房的家長
們，「好」房子買了，「好」學位有了，自己

做生意要日日出去應酬的，還是日日出去應
酬，回到家沉迷於玩手機的打麻將的，一樣也
不耽誤。如此，搬到學區房去住的孩子們，有
這些不讀書、不學習的父母，仍舊不會好好讀
書，不會喜歡學習。
我的一位朋友，到深圳數十年，一直住着

老舊的小區房，她家裡的房子雖小，但書房
裝滿了書，連客廳的幾面牆都是裝得滿滿當
當的書櫃，下了班回到家裡，除了讀書就是
寫字。她的孩子從小就跟着她在書海中徜
徉，上學亦是就近在家旁邊的普通學校，從
幼兒園到中學，沒有讀過任何名校。從小就
養成的讀書習慣讓孩子的思想變得非常獨
立，中學畢業後就輕輕鬆鬆地拿了全額獎學
金到國外去讀大學，一直讀到研究生畢業，
又和同學一起創辦了一家科技公司，沒有讓
父母為自己操半點的心。
有一部電影裡女主角對自己的閨蜜評價是

「上學多，讀書少」，可見上學和讀書是兩回
事。與其付出昂貴的代價去買學區房給孩子上
學，不如帶着孩子多在書房裡讀書。書讀得多
了，你的書房就會成為最好的學區房。

書房才是最好的學區房

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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簡烹出原味，天真飄天
香。吃着青藜的口味，保
持淡定歡喜的心境，是最
讓人覺得安穩的上等心。

姚文冬在微信中講，他喜歡簡烹素炒，一
個人的時候經常把西紅柿、辣椒、西葫
蘆、土豆放在一起亂燉，不放葱薑蒜，更
不放肉，只在鍋裡放一點兒植物油，爆炒
後加適量水小燉，醬油、料酒、醋一概不
加，快要熟時放一點兒鹽就行了。他說，
吃簡單的菜會令口味變淡，慢慢就會養出
一顆素心。
包利民喝茶時更有一顆素心，他曾用鐵

碗盛雪，置於爐上燒，看一捧潔白漸漸化
於清澈。那鐵皮小火爐煮出的水，口感自
然、香甜、素純，而用那沸水沖泡的茶，
入口溫潤，讓他回味無窮。許多素食者，
因為簡單、仁慈、甘心平淡，成就了一種
自身就帶着樸素意蘊的氣質，他們從
「素」中來，終究又回到「素」中去。
素食材質，多為草糧蔬果和天然水質，
表面看似弱小、平淡，但持久力強、安全
無憂，是地球生態的保護者，屬吉祥類
別，與素食文化宗旨暗合。一位女性朋友
喜愛簡烹素食，她說，煮上一小瓦罐的泰
國香米，那淡淡的米香並不亞於花香呢。
她特喜吃香菇、胡蘿蔔、芹菜還有酸菜粉
絲的素餡水餃，現今歲數大了，依然保持
身材凹凸有致，可謂身心健康安寧。
妻子做有一道「碧玉妝成」的素食菜，曾帶
給我視覺和味覺的雙重驚喜。她用白玉豆
腐做成的「心」整齊地圍成一圈兒，澆上綠
色的菠菜汁，濃郁翠綠，似凝脂似碧玉，展
現着萬物生機之美。這道菜的精緻之處，還
在於每顆「心」裡都嵌着一個圓，裝滿了精
心製作的蓮藕和菌菇等蔬菜，可謂「心有所
屬」。細嫩的豆腐，伴着脆生生的蔬菜，清
淡而鮮美，讓我連連叫好。
姑姑也喜愛簡烹素食，最拿手的素食原

味菜就是「菩提香袋」，這道菜造型別
致，精工巧做，她先用薄如蟬翼的豆腐
皮——裹住了芥菜丁、香乾丁與香菇丁，
隱約透出幾絲翠綠，再配上一束海帶絲，
菜餚頂上用橘黃的胡蘿蔔丁點綴，真成了
一個個帶給人吉祥的「香袋」。濃濃豆香

融合着素菜的清香，真有置身菩提樹下享
清涼的感覺。
我愛吃麵條、拉麵和疙瘩麵湯，對它們

總有一份特殊的好感，因原汁原味的小麥
香令我癡迷。一碗熱氣騰騰、香味四溢的
湯麵，若加上兩勺用牛骨熬製的高湯，再
淋上麻油，撒上葱花，味道真是好極了！
簡烹原味的素食，帶給人天然的芬芳，
也包含人生的心闋。不少人喜將簡單的原
生態食物融入生活習慣，把安然綠色植入
身心，他們的生活態度裡始終葆有樸素的
真善美，這本是健康生命的本質訴求。當
你的嘴巴感知並領悟了這種清香，你會發
覺天香之美貫穿了你的一生。
作家劉醒龍在散文《家常菜．家常心》

中有妙語曰：一次作協主席團開會用餐，
大家斯文相對，突然有一女聲——衝着那
隻剛上來的砂鍋叫起來：「喲，好香的豆
渣！」這豆渣（即豆腐渣子），正是這幫
文人幼時的超級美食，因而發出一派天真
聲。一個女文人，沒加掩飾地喊出自己的
真心。之後，還聽有人咂着嘴說，其實吊
鍋裡煮的豆渣才最好吃，貼在鍋底那層鍋
巴樣的東西最棒；若從滴水不剩的吊鍋裡
刮出最後的豆渣，吃在嘴裡瀰漫着松脂
香，再打上帶着奇香的飽嗝，自己就是這
世上最幸福的人。
一所富集雅趣的宅子，一架心遠悠悠的

書案，一壺溫潤可人的朱泥壺，一種天然
純真的興味，再加一幅清秀中和董其昌書
法相配。如此天真爛漫，明潔雋朗，溫敦
恬靜，令人激賞。早年看德富蘆花的《自
然與人生》，對「晴空如玉」這個詞語十
分迷戀，它散發着溫潤的光，暖而明亮，
但後來覺得少卻了二三人情味，遠沒有
「天真飄天香」來得柔順可心。
散文家李娟主張——將童年與天真攜帶
一生。她說，讀名畫最易得人間天真之
氣。讀林風眠，從畫上鳥兒圓圓胖胖的身
子擠在一起，讀出滿紙皆是天真的一群孩
子——擠在一起嬉戲說笑，可謂童心對童
心。讀齊白石，從宣紙上繪有的四個大菌
加少許墨點拱衛，讀出家庭溫馨和鄉愁意
味，「此種菌出於南方，其味之美遠勝於
北地蘑菇，白石老人平生所嗜。」那種赤

子的思鄉愛鄉之心，溢於紙上，樸素中更
道出一片童心。
齊白石尤擅畫外有畫的神來之筆，有求畫

者給白石老人三十五元錢，白石老人畫了三
隻清潤透明的蝦，另外的一隻則藏匿在水草
中，只留一條小蝦尾——多麼天真又可愛的
老人。豐子愷在《你給我削瓜，我給你打
扇》畫作中，把姐姐坐在椅子上削甜瓜畫得
安靜祥和，而小弟拿着蒲扇給姐姐扇風，彎
腰撅臀、口水將流，則是憨態可掬。如此天
真飄天香，何嘗不是你我的童年剪影？畫之
大師者，皆懷着一顆天真心。能以一種率性
的單純，葆有一顆新鮮的童心，是人生的至
樂、至美。自稱是京城美食家的作家古清
生，行走了不少地方，竟發現——涮火鍋，
恰如盡興寫隨筆；滿頭大汗狂吃大鍋爛
燉，就像讀一部紅樓那樣的巨製鴻篇。率
性而為的發現與遐想，得來一派食苑口味
裡的天真與天趣。
天真飄天香，一個人即便長大成人，它還

是歲月中的一顆又一顆珍珠。時時回歸生命
的本源，人會活得通透而雅潔。每一個純真
的心靈，也許就是那樣地笑容可掬地站在自
然之中，完成着一個個真誠獨立的自然歷
程。我於是生發遐想：一個歷經滄桑的中年
人，能葆有一份率性的單純，一定可以從暗
夜一疊又一疊的青山影像中，發現那迷人、
暖心的黝藍；一個老人擁有一顆新鮮的童
心，完全能夠感知冬季河中堅冰之下游動着
味美、柔軟的魚（鯰魚）和花翅子！
再比如，別人都去養蘭、養菊，你出人

意料地養了一棵白菜根或者蘿蔔頭，還是
那樣真心地喜歡它發出淡青的小葉子，並
生有淋淋水意漲滿在心胸，這就是不可多
得的天真。此時，天真的情味正以它那綿
綿不盡的脈脈清香，來餵養你快樂、真誠
的心。君不知，愛迪生幼時看見母雞孵
蛋，自己也天真兮兮地蹲在草上孵蛋，結
果他憑着一貫的率真脾性，一生「孵」出
了許許多多震驚世界的發明之「蛋」……
生活的原生態之一，就是富有天真氣，

它啟迪着許多美麗非凡的事物。天真之
「真」，由「天」而出，有時是詩，有時
是睿智，有時是幽默，有時是洞見，但時
時都飄盪着一股清新的香味。

天真飄天香

■雨後的武夷山蒼翠欲滴，碧蘿
如煙。 作者提供

■為兒子這玩意着迷的父母有
多少？ 作者提供

■攝於2010年廣州亞運會體操館。
作者提供


